



Editoriales y Artículos de Opinión

03 de mayo del 2025



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Los héroes migrantes en Zacatecas y en EU

Frente a la grosera e inmoral ofensiva de Donald Trump en contra de los migrantes e inmigrantes, la respuesta de Zacatecas ha sido dignificante y contundente en solidaridad con los zacatecanos allá y con los que no dejan de visitar su terruño año con año y como siempre, regresan allá para continuar su responsable trabajo en fortalecimiento de la economía de los Estados Unidos y con sus remesas que ascienden a más de 40 mil millones de pesos anuales, apuntalan el crecimiento y desarrollo social con el más efectivo bienestar a las miles de familias que las reciben, desde el norte desértico de Mazapil y Concepción del Oro, hasta los Cañones de Tlaltenango y Juchipila con epicentro en Mezquital del Oro.

Con esa fuerza migrante de Zacatecas sobre el país del norte, se ha constituido el mayor aparato o estructura paraestatal con la organización de clubes en federaciones que se han extendido desde California hasta Illinois, desde Los Ángeles hasta Chicago, las mayores ciudades santuario donde se protegen y se defienden a los migrantes mexicanos y donde los zacatecanos cuentan con instancias jurídicas que cotidianamente asumen operativos protectores de los derechos humanos de los que no tienen documentos y de los residentes legales.

EN EL ESTADO

El gobierno de David Monreal reiteradamente ha exaltado a los miles de zacatecano allá tras la frontera, se registran más de un millón y a quienes se ha reconocido como Héroes Paisanos, merecedores año con año de un programa especial de protección y acompañamiento de caravanas procedentes desde distintos puntos fronterizos, Tijuana, Ciudad Juárez, hasta Laredo, los principales cruces de los migrantes zacatecanos con destino a sus comunidades en el estado; se ha fortalecido el programa Migrante Corazón de Plata, con asignación de visas a padres y abuelos y abuelitas que son llevados hasta el encuentro con sus hijos allá, a los que no han visto por más de 20 o 30 años, una acción conmovedora; se suman también las ferias agropecuarias que el gobernante lleva a California, Texas, Arizona e Illinois. No solo son expresiones de gratitud, sino también de reconocimiento porque aportan inmensos recursos al desarrollo estatal y regional.

Los municipios también impulsan programas de cooperación e intercambio cultural y comercial, como el que acaba de ejecutar el alcalde Miguel Varela de la capital del estado, al concretar el martes anterior Acuerdo Binacional con el Condado de Webb, Texas que pretende consolidar un puente educativo, cultural y comercial, que se inició con la exposición de 100 locales promocionales de productos zacatecanos, artesanales, agropecuarios, mineros y de pequeños industriales, que son los pioneros en este intercambio binacional que continuará en el Market Fest que se realizará en septiembre allá en Texas, como así lo anunció Alberto Torres, Director de Relaciones Internacionales y Binacionales de Texas.

En esta alianza del municipio de Zacatecas Capital con el Condado de Webb, destaca el programa de certificación de oficios y habilidades de muchos zacatecanos que podrán tener acceso legal a EU y con empleo asegurado. Los migrantes responden a los embates del Presidente de EU, con acciones comerciales, educativas y culturales.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Tianguis, promoción y números

Esta semana se llevó a cabo la edición número 49 del tianguis turístico en Baja California, evento que como sabe, reúne a toda la industria turística nacional para ofrecer sus servicios al extranjero. Participan en este evento más de 900 expositores, los 32 estados del país y compradores de los 5 continentes. Deseo de corazón mucho éxito a la delegación de nuestro estado que asistió para la promoción y venta de nuestro destino. Debido a compromisos de trabajo que no pude posponer, en esta ocasión nuestra Asociación de Hoteles fue representada por la C.P. Gabriela Villalpando quien seguramente está cumpliendo a cabalidad con la responsabilidad de dar la cara por los hoteleros de Zacatecas, y seguramente a su regreso nos actualizará con lo tratado en este importante evento. Como todos los años y en palabras de muchos amigos de diferentes lugares de la República que andan por allá, se sigue esperando que al turismo no solo se le considere como eje de desarrollo, sino que se le apoye para que con promoción internacional se pueda regresar a la senda caminada hace algunos años. Tristemente el tema de recursos es crucial y nuestra secretaria no cuenta con ellos, ya que como sabe, lo que se tenía se canalizó a obras de las cuales aún no despegan como debieran. Esperamos que nuestra presidenta nos escuche e invierta los recursos del DNR (impuesto que pagan los extranjeros al ingresar a México) en lo que antes se hacía, promoción y cuidado de la imagen de nuestro país a nivel internacional. Y para que vea que esto no es casuali-

dad, revisaba los números de la Riviera Maya en esta temporada que acaba de pasar donde reportan un desplome de hasta un 64% en la ocupación, dato que afecta a las 58 mil habitaciones con las que cuentan para renta. Esta sin duda es una de las bajas más considerables en lo que va del año ya que los promedios se habían mantenido en un 80%. Según Andrea Lotito, vicepresidente de la Asociación de Hoteles de la Riviera Maya, atribuye la baja a la poca promoción turística del país, ya que se deben cuidar muchísimo los temas que han afectado los resultados y se debe volver a ganar la confianza del turismo nacional e internacional. El pico ocupacional en una de las zonas vacacionales más importantes del país se dio el viernes santo con un porcentaje del 83,7%, nada comparable a los de años anteriores en los que se alcanzaba un 90% en temporadas vacacionales. En cuanto al tema de la promoción solo nos resta suplicar para que nuestra presidenta se apiade de la industria y le invierta solo un poco de lo que se saca de la misma, si no, créame que esto seguirá en declive. No se puede promocionar México solo con discursos y algunas fotografías. Entrando en temas más locales y reflexionando sobre la calidad de los servicios que se ofrecen en los hoteles de Zacatecas, considero que comparados con nuestra competencia (estados vecinos) la hotelería independiente está dentro de los estándares de sus categorías. Los hoteleros siempre estamos preocupados por la capacitación de nuestro per-



LOS HOTELEROS siempre estamos preocupados por la capacitación de nuestro personal y el mantenimiento de los hoteles.

IMAGEN / Cortesía.

sonal y el mantenimiento de los hoteles. La razón es muy simple, no nos podemos dar el lujo de descansar al personal para nuevamente buscarlo y capacitarlo, en números eso es muy costoso. En cuanto al mantenimiento es otra situación muy compleja. Si los equipos como los calentadores de agua o circuladores del preciado líquido se apagan, es demasiado complicado arrancarlos nuevamente y ponerlos a punto es más complicado aún. En el caso de nuestras instalaciones hidrosanitarias pasa lo mismo, si se dejan de usar por un periodo determinado, siempre habrá problemas para ponerlas en uso nuevamente y como sabe, los olores empiezan a salir porque las trampas se empiezan a secar. Hablando de nuestras tarifas, el que las establece es el mercado. Ya no es como antes que se cobraba por categoría, ahora se cobra según oferta y demanda, pero como lo sabe, este precio es controlado por el mercado mismo. No puede usted entrar

en competencia en lo individual con otros hoteles si su tarifa por noche es demasiado alta. A nivel plaza (llámese Ciudad de Zacatecas), todo funciona de la misma manera. Finalmente, y explicándole como sacamos nuestras estadísticas, le informo que los hoteles agremiados a la Asociación en el centro histórico de la capital son 35 y cuentan con 2,060 habitaciones diariamente para su venta. Nuestra muestra está basada en 18 hoteles de todas las categorías, lo que representa un total de 1,396 habitaciones y por experiencia, le podríamos asegurar que es una muestra muy confiable. De esta manera y sin temor a equivocarnos, siempre estamos actualizados con los datos diarios de ocupación. Espero después de esta simple explicación hayamos disipado cualquier duda al respecto. Confiamos en un próximo diálogo con nuestras autoridades para mejorar la situación del turismo en Zacatecas. Nosotros puestos ¿y ustedes? Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“Vamos a seguir escuchando, recibiendo a los familiares, a las madres buscadoras, y ver en particular esto a lo que se refieren, pues que se clarifique y que no quede ninguna duda. Lo importante es la verdad, siempre, que no haya nada que quede en la oscuridad como si se estuviera tapando algo. Tiene que salir la verdad”: Claudia Sheinbaum Pardo, Presidenta de México.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 2 de mayo de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

El Zacatecas Violento e Inseguro, se Resiste a Irse

POR MÁS que lo intenten, no pueden cerrar los ojos a la realidad: el Zacatecas violento e inseguro, persiste, se niega a irse.

-NUEVAMENTE los violentos asesinatos se llevaron la portada de la Edición de ayer, como en los inicios de ‘la nueva gobernanza’.

-NOMÁS LE aprietan un poquito y salta la pus: Zacatecas sigue dominado por el narco.

-Tres asesinatos -al menos- en un día

“**ABRIL** cerró con 3 asesinatos: por la mañana, el cuerpo sin vida de una joven mujer fue encontrado dentro de la mina “Los Tajos” en terrenos del municipio de Mazapil, el cadáver ya estaba en estado de descomposición. Obviamente, no hay detenidos.

“**POCO** después, en Tlaltenango, a un costado de una brecha de la carretera federal23, en el entronque que va a la comunidad “Las Goteras”, mataron a balazos a un hombre; tampoco en este asesinato, hubo detenidos.

“**POR LA** tarde, alrededor de las 18:50 horas, un hombre que estaba dentro de la cochera de su casa, ubicada en la calle López Mateos, de la comunidad Santa Mónica, perteneciente al municipio de Guadalupe, fue asesinado a balazos.

“**EL MATÓN** a sueldo -dijeron testigos- llegó en una camioneta roja, descendió del vehículo, sacó una pistola y le disparó en

Mi Jardín de Flores
A David, Hasta su Sombra le Molesta

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

Fueron 3 los Asesinatos...



Víctimas reportadas por delito de homicidio
(Fiscalías Estatales y Dependencias Federales)

Entidades	Abril 30
Aguascalientes	0
Baja California	3
Baja California Sur	0
Campeche	0
Chiapas	1
Chihuahua	6
Ciudad de México	2
Coahuila	0
Colima	2
Durango	0
Estado de México	4
Guanajuato	7
Guerrero	7
Hidalgo	0
Jalisco	1
Michoacán	2

Entidades	Abril 30
Morelos	4
Nayarit	0
Nuevo León	5
Oaxaca	2
Puebla	0
Querétaro	0
Quintana Roo	1
San Luis Potosí	0
Sinaloa	3
Sonora	2
Tabasco	1
Tamaulipas	0
Tlaxcala	0
Veracruz	8
Yucatán	0
Zacatecas	1
Total	62

ente: Fiscalías, del 30 de abril de 2025.

Y nomás reportan uno al Gobierno Federal (Gráfico: Gobierno de México)



Osvaldo Ávila Tizcareño



David Monreal Ávila



Cristian Paul Camacho Osnaya



Arturo Medina Mayoral

reiteradas ocasiones: el hombre cayó muerto y su cadáver quedó en un charco de sangre, mientras el asesino huía con sospechosa facilidad: no había una sola patrulla a varias manzanas a la redonda.

-¿CUÁNTA IMPUNIDAD, tres homicidios dolosos en un día, y sin ningún detenido.

-PARECIERA que los asesinos tienen permiso para matar con total impunidad.

-NO SERÍA de extrañarse: nunca han detenido a sicario alguno infraganti, todos huyen con sospechosa facilidad, pues la policía brilla por su ausencia, al igual que la Guardia Nacional y la Sedena.

-TODOS los asesinos se les van, Zacatecas es tierra de impunidad.

“**EL FISCAL** general de Justicia del Estado, Cristian Paul Camacho Osnaya y el secretario de Seguridad Pública, Arturo Medina Mayoral, no valen madre, para lo único que son buenos es para cobrar puntualmente su quincena: ellos nunca andan en los operativos, son de escritorio.

Siguen Ocultando Asesinatos

“**PUES** hoy me entero que ‘la nueva gobernanza’ le sigue ocultando asesinatos al Gobierno Federal, pues éste en su informe diario sólo reporta el asesinato de una persona y no de las tres que nuestro Diario Página 24 Zacatecas, da a conocer con pelos y señales.

-HAN DE creer que, ocultándolos, la percepción de violencia e inseguridad va a la baja, qué estúpidos son, creen que pueden burlarse de la inteligencia de los zacatecanos.

-POR ESO el David sigue perdiendo credibilidad, nadie le cree.

No Creo que los Reciba

NUEVAMENTE don Osvaldo Ávila Tizcareño, líder estatal de Antorcha Campesina, llevó a cabo un plantón con un grupo de sus seguidores para exigir una mesa de diálogo con el gobernador, don David Monreal, para hacerle varias peticiones sobre la pavimentación de calles, drenaje y apoyos alimentarios que están pendientes de resolver desde septiembre de 2021, que asumió la gubernatura.

-PURAS promesas incumplidas, cuando andaba en campaña a todo decía que ‘sí’, pero nomás ganó la gubernatura y se olvidó del pueblo que lo llevó al poder: ¡desagradecido!

-YO, la verdad, no creo que los reciba, David no quiere ver ni a su sombra: lo

Pasa a la Página 6 ▶

◀ **Viene de la Página 5**

acompaña a todas partes, pero hace como que no la ve, porque hasta ella lo molesta, está de 'mirame pero no me toques'.

-**NO**, nunca los va a recibir, es más: ni 'Gustavito', se creen dioses.

-**YO CREO** que sí los reciben, pero será hasta que comiencen las campañas electorales, que es cuando les entra 'el amor al pueblo' y ponen de moda 'su amor con amor se paga', pero pues ya sabemos que es la gran mentira, así es que el Osvaldo no debe de hacerse ilusiones de que con manifestaciones van a lograr la atención de 'El Holgazán', lo mejor sería un 'derecho

de petición', en base al Artículo 8 Constitucional, que reza:

'LOS FUNCIONARIOS y empleados públicos respetarán el ejercicio del derecho de petición, siempre que ésta se formule por escrito, de manera pacífica y respetuosa; pero en materia política sólo podrán hacer uso de ese derecho los ciudadanos de la República.

'A TODA petición deberá recaer un acuerdo escrito de la autoridad a quien se haya dirigido, la cual tiene obligación de hacerlo conocer en breve término al peticionario'.

"ESTO ES lo que ordena el Artículo 8o

Constitucional, ya sobre esto es que debe cumplirse, así lo ordena la Constitución".

-¡**NAAA...** para el David, no hay Constitución que valga, 'El Holgazán' se cree la última Coca-Cola del desierto, cuando mucho les mandaría a 'Gustavito' para que éste les dé atole con el dedo, para lo cual son expertos.

-**COMO** buen líder, don Osvaldo está obligado a insistir hablar con el señor gobernador, aún sabiendo que no lo recibirá.

Incansable la Presidenta Sheinbaum

"LA QUE no se cansa y trabaja con denuedo, es la Presidenta de México,

Claudia Sheinbaum Pardo, ¡qué vitalidad, se ve frágil pero está hecha de acero, no se doblega ante nadie ni nada, barre con todos sus adversarios: al Ernesto Zedillo no sólo lo barrió sino que lo dejó mudo al sacarle sus hediondos trapos al sol!

-**NO SE** equivocó mi 'cabecita de algodón', cuando vaticiné que ella sería la mejor presidenta del mundo: las últimas encuestas la ponen en primer lugar, con 82 puntos de aceptación y popularidad.

-**Y APENAS** comienza; nos va a dar muchas satisfacciones.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

Historia y Poder

Me invitan a Nicaragua nuevamente

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Nuevamente, el gobierno de reconciliación y unidad nacional y bajo el poderoso lema de que unida Nicaragua triunfa, desde Managua, este 30 de abril de 2025, me dicen que acuda nuevamente a la hermana República de Nicaragua, porque se cumplen el próximo 19 de julio, el 46 aniversario del triunfo de la Revolución popular juvenil sandinista y que sigue siendo un capítulo de La historia heroica y gloriosa, honrosa y victoriosa del pueblo nicaragüense, que fue creciendo en dignas y orgullosas luchas por la soberanía y la independencia y la rebelión, con un valiente rechazo a las invasiones y las intervenciones y las sucias injerencias colonialistas de la derecha centroamericana y estadounidense, que busca toda costa socavar a un gobierno que no ha tenido fácil las riendas de llevar a cabo tanto esfuerzo y tanto intento proclamado por el bienestar de un pueblo que es único en el mundo entero.

Nicaragua no es ningún cuarto oscuro, Nicaragua es ahora, el digno sucesor de los grandes caciques indígenas y de los poderosos indios flecheros, de la gran conexión mexicana que hace 2000 años, alcanzaron los adelantados más elevados y complejos en la siembra del Maíz, la papa, el frijol y la calabaza, todo aquello que invitara que la población estuviera fuertemente enorgullecida de sus dirigentes y sus batallas múltiples por liberarse de la colonia española o estadounidense o de las invasiones de mercenarios pagados vilmente por la derecha gusana de Miami o del mismo Nueva York, de la zona judía de Panamá y sus altos edificios sin un solo pobre, ni conspiración antigua de rebeliones de esclavos y plebeyos.

Panamá, esa frontera de brujos y oraciones muy altas en la psique mundial centroamericana.

Para mí Nicaragua, fue la proeza de haber viajado defendiendo mi punto de vista de que fue una Revolución juvenil que vivimos desde 1979, con los cuales numerosos compañeros y compañeras entregaron su vida y su osadía y su aventura y la forma en que merecían ser testigos infatigables del esfuerzo y el heroísmo de un pueblo que combatió con todo lo que tenía a su alcance, ante una dictadura Somozista y ampliada y planificada por grandes intereses nefastos, cinismo y criminalidad que provocaron una reacción armada y guerrillera digna de Augusto Nicolás Calderón Sandino, de Benjamín Zeledón, de Andrés Castro y de José dolores Estrada, de los grandes caciques como Nicaragua que atenuaron la dignidad para convertirla en un país lleno de Milagros y voluntades y compromisos con un mundo de unidades nacionales y nunca víctimas de una falsificación.

Nicaragua no es un secreto para nadie, yo le digo al compañero Adrián Carrasco Zanini Molina, y que fue — durante muchos años, el principal camarógrafo disponible del comandante Daniel Ortega Saavedra, viajando por el mundo, siendo fiel testigo de todo lo que las energías nicaragüenses interrumpían ante el escenario internacional y mantenía a salvo una licencia original de haber sido jóvenes que triunfaron con la valentía y la lucha Obrera y guerrillera organizada y acompañados por campesinos y jornaleros e intelectuales y estudiantes mártires que le dieron prestancia

y gran renombre y se lo reiteró la revolución nicaragüense: es de todos.

Por eso quiero acudir nuevamente ante la copresidenta Rosario Murillo y al gran dirigente de masas y líder histórico de la Revolución popular sandinista, el comandante Daniel Ortega Saavedra y que ha entendido que las nuevas condiciones en que la guerra se manifiesta, no es solamente darle el bienestar tan esperado al pueblo nicaragüense, que tiene la red de carreteras más certeras y limpias y baratas de todo el continente, su transporte y la atención en la salud y el apogeo del turismo y la inversión mundial, como una puerta abierta hacia la forma de practicar el sandinismo, el nuevo socialismo y la defensa de una patria con una accesibilidad disponible y proclamada a ser mayor de edad, en esta época en donde el imperialismo norteamericano sigue siendo una amenaza y una clara advertencia contra todos los pueblos libertarios del mundo.

Muchas amistades y muchos árboles y muchos pájaros y muchos barrios y embajadas y cantinas y plazas y lugares donde el cine o el museo, se expanden a partir de grandes espacios, en dónde la reivindicación histórica está siempre proclamando mejores salarios para todos, también la magia inexpugnable del mercado más grande de toda Centroamérica, como es el gran mercado Oriental en Managua y cuyo reconocimiento es la magia por la gran variedad del campo nicaragüense y por lo emocionante y aparentemente peligroso, por esa esencia humana que le da mercado al dinero y al producto y a la alegría de los de los hogares cuyo vínculo es ser felices a partir del trabajo y el intercambio y los grandes escondrijos de 170 cuadras en donde se consigue prácticamente de todo.

De perfil y de frente, lo primero que agradezco del hermano pueblo de Nicaragua, no solamente es su gran hospitalidad, sino también un paisaje nunca antes visto por mis ojos, pues por donde quiera, afloran las ceibas gigantes y los volcanes y los lagos y los ríos y la gran variedad de culturas y de una historia que es sorprendente por donde quiera que se le vea, sobre todo el gran Lago Cocibolca, que es el agua dulce más extensiva en todo el mundo, con un alcance de 11,000 km y que desemboca en el gran caribe colombiano, al mismo tiempo, miles y miles de historias que fueron capitaneadas por los esfuerzos de un pueblo pescador y trabajador y honrado y lleno de historias que harían más películas en las mejores épocas del cine mundial.

Contesto que es muy probable que se exista la posibilidad de que acuda nuevamente a la portentosa Nicaragua, no solamente por la gran cantidad de amigos y amigas que tengo de muchos años, sino por esa puerta sincera para ver en la cancillería de Managua, gran variedad y la presencia multicolor de la resistencia Palestina, de cualquier parte del mundo y en donde se reflejan, la solidaridad y el apego y la alegría de estar en la celebraciones que asisten a la concordia y la inteligencia, la apertura, también al resguardo armado y vigilante de todo lo que significó el esfuerzo de la juventud nicaragüense por confeccionar una revolución que ahora le da claros resultados a un pueblo que se expande en la alegría y la poesía y la vibra Divina de Rubén Darío y de sus músicos y de sus guerrilleros -mexicanos- caecados en tierra patria Sagrada nicaragüense.

Allá voy.

Un proyecto de buenas intenciones

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

El plan para establecer nueve escuelas de primeras letras en la capital de la Intendencia de Zacatecas, ocho para los niños pobres y sólo una para los niños ricos; mandado por la Comisión de Educación dependiente de las Cortes de Cádiz, está contenido en un expediente del AHEZ, documento anónimo y sin fecha, aparece trunco, además, faltándole quizá la última hoja en la que estarían la fecha y los firmantes de una comisión nombrada expresamente para redactar un "Plan de Instrucción Pública". Salvo este pequeño inconveniente, el documento sobre el que volveremos con más detalle renglones abajo, es la expresión de la forma en que se buscaron aplicar por parte del Ayuntamiento de Zacatecas las disposiciones que en materia educativa señalaba la Constitución de Cádiz, cuerpo jurídico marcado por un espíritu ilustrado, como liberal.

Está por demás decir que avanzado el S. XVIII, en plenas reformas borbónicas y auge de la ilustración, el establecimiento de escuelas de primeras letras fue uno de los objetivos del despotismo ilustrado. Transcurrida la segunda década del siglo siguiente, no sería el siglo de las revoluciones en América y también en Europa, en la antesala de la consumación de independencia de México, una comisión encargada de elaborar el proyecto para el establecimiento de escuelas de primeras letras en la ciudad de Zacatecas, en relación con los aspectos fundamentales consideraba que: "[...] debemos tener presentes para la formación del proyectado plan. Ellos en nuestro concepto se reducen a cuatro [se refería a las partes principales que lo conformarían]: los niños de cuya educación se trata, los maestros de quienes deben recibir, los lugares donde con este fin hayan de congregarse y calidad de la doctrina que los unos han de enseñar y los otros de aprender" AHEZ, Fondo Enseñanza, "Plan para el Arreglo de escuelas de primeras letras según la Constitución de 1812". En lo sucesivo se citará como "Plan Para el arreglo de escuelas...".

Así pues, el documento que contiene el proyecto para el "arreglo de las escuelas" de la capital de la Intendencia zacatecana, contemplaba cuatro "puntos cardinales" como le llamaron sus autores hasta ahora inéditos, a saber: 1) las personas que recibirían la educación en las escuelas elementales, 2) los maestros que enseñarían en ellas, 3) la ubicación de los lugares en donde se establecerían las escuelas y 4) las materias o ramos de estudio sobre las que descansarían la instrucción.

El testimonio de marras comienza haciendo alusión a la ley fundamental de la monarquía (Constitución de Cádiz) que en materia educativa mandataba a las autoridades para que en todos los pueblos se pusieran escuelas de primeras letras en las que además de enseñar en ellas los conocimientos elementales de leer, escribir y contar; se impartieran los fundamentos del civismo", (Ibid., ff. 1).

Con respecto al primer punto, que tenía que ver con los niños que acudirían a recibir instrucción, en el Plan prevaleció un criterio elitista y por lo mismo inequitativo, ya que se proponía dividir a los niños en dos clases, atendiendo a su posición económica y social: a los hijos de los padres que podrían costearles su educación debería separarse de los otros, cuyos tutores además de no tener para pagar la escuela de sus vástagos, "miran su educación con la más cruel y reprensible indiferencia", según se decía. Estas serían ocho y estarían ubicadas estratégicamente en los barrios y cuarteles en que se dividía la ciudad. El documento sobre el que nos ocupamos aquí hablaba de establecer una escuela sólo para los niños ricos. Que se sepa, este número de escuelas no llegarían a establecerse, por lo que el Plan quedó en las buenas intenciones.

Donald Trum es un fruto típico de esa curiosa democracia que es la del vecino país del norte. También lo es de la corrupta justicia norteamericana. Me explico...

Posdata. Llego el día y momento de todos tan temido. O de casi todos. El mundo entero esperaba ver el día en que Trump, el presidente 47, criminal convicto asumió el cargo con fasto imperial. Inaugurando un nuevo gobierno oligárquico rodeado de millonarios dueños de la tecnología del orbe en cuyas manos está el futuro de la inteligencia artificial. Ni mas ni menos. Un reverendo pillo adinerado que asumió la presidencia de los Estados Unidos con la frase "la edad de oro de América comienza ahora mismo". Esto lo dice cuando su país muestra signos de decadencia y si bien es todavía la economía más grande del mundo, también es la nación más endeudada que si no fuera por el imperio del dólar ya estaría en ruinas.

Estaremos pendientes de ver cuantas de las amenazas, chantajes y presiones se cumplen y cuantas quedan en meros blöfs. Si el energúmeno es un perro que ladra y no uerde o hace las dos cosas.

México debe sumarse a la firmeza y dignidad soberana que esta mostrando nuestra presidenta. Con unidad y entereza.

Narco Estado, Crimen Organizado, de Cuello Blanco y Neoliberalismo

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Las más recientes revelaciones sobre el poder político y el narcotráfico en México (al darse a conocer la vinculación con el crimen organizado de la esposa de Ernesto Zedillo, Nilda Patricia) evidencia las profundas raíces de la economía de las actividades ilícitas y, con ello, del clima de inseguridad que se gestó durante muchos años desde las más altas esferas del poder político.

El expresidente Andrés Manuel López Obrador reconoció durante el informativo institucional conocido como "la mañanera", aproximadamente a mitad de su sexenio, que se había rehusado reconocer que con Felipe Calderón se vivió un "Narco Estado". Años antes, el entonces presidente José Mujica de Uruguay, con referencia a la Desaparición Forzada de los 43 normalistas de Ayotzinapa señaló que, a la distancia, "México parece vivir de un Estado Fallido" de manos de Enrique Peña Nieto.

Actualmente, el abogado César Gutiérrez Priego, candidato a ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación e hijo del General Jesús Gutiérrez Rebollo (zar antidrogas), reveló las grabaciones hechas en 1996 que

muestran y demuestran la vinculación de Nilda Patricia Velasco como una figura relevante en la producción y tráfico de anfetaminas; actividad en la que estaba involucrado su señor padre y sus hermanos con el Cartel de Colima liderado por los hermanos Amezcua.

Lo mismo hizo el profesor Servando Gómez Martínez (La Tuta) de los "Caballeros Templarios" al subir un video en el que sostiene negociaciones con Luisa María Calderón Hinojosa (La Cocola), hermana del expresidente Felipe Calderón, para apoyarla logística y económicamente en pos de la gubernatura de Michoacán.

Años más atrás, se sabe de la amistad personal (tal vez también de negocios) entre Raúl Salinas de Gortari, el "hermano incómodo" del expresidente Carlos Salinas de Gortari, con Juan García Abrego líder del Cartel del Golfo. Por cierto, a Raúl se le ha acusado de ser partícipe del asesinato de su cuñado Francisco Ruiz Massieu, Secretario General del CEN del PRI. Posteriormente, el hermano Enrique Salinas de Gortari apareció asesinado, aparentemente por asfixia provocada por una bolsa de plástico. No parece haber elementos del móvil real del caso, pero se sabe que fungía como prestanombre de algunas de las cuentas de su hermano Raúl quien sí pisó la cárcel pero luego salió libre y con las cuentas descongeladas.

En el mismo sexenio de Carlos Salinas de Gortari no sólo fue asesinado el candidato presidencial del PRI Luis Donaldo Colosio, también fueron privados de la vida alrededor de 500 líderes sociales y de la izquierda que venían apoyando el movimiento de Cuauhtémoc Cárdenas. Lo mismo sucedió con el Cardenal Posadas Ocampo en Guadalupe, asesinato que le atribuyeron al fuego cruzado en un enfrentamiento entre el Cartel del Chapo Guzmán y los hermanos Arellano Félix, quienes posteriormente se entrevistaron con el Nuncio Apostólico Gerónimo Prigione para asegurarle que ellos no participaron de ese evento.

Ayer viernes, la presidenta Claudia Sheinbaum dio a conocer un resumen de la represión y las desapariciones forzadas cometidas en el gobierno de Ernesto Zedillo, principalmente contra los pueblos originarios y los sindicatos de las paraestatales. Esos hechos, junto con los de Salinas de Gortari, Fox, Felipe Calderón y Peña Nieto dan cuenta de que, durante todo el período neoliberal mexicano, se empobreció al grueso del pueblo mexicano y se aplicó una política terrorífica desde el Estado Mexicano en el que se perdieron derechos sociales y se restringieron libertades básicas.

Ese fue el proceso de familiarizar al Estado Mexicano con la criminalidad organizada y la de cuello blanco (una

sola familia), hermanamiento logrado por la praxis de la legalidad. Fue como crear una cantina para el Chapo Guzmán y compañía mientras se construían los bares para los Salinas Pliego, Claudio X. González y similares de la República Mexicana. Lo tosco de una cantina con la elegancia de un bar en nada cambia el contenido de las cosas. Igual sucede entre el crimen organizado y el de cuello blanco, a ambas las hermana la ilegalidad, la impunidad y el clima de inseguridad que brota a su alrededor.

De lo anterior podemos resaltar que el evidente "Narco Estado" de Felipe Calderón existió desde, cuando menos, Ernesto Zedillo. El salinismo fue el avance vertiginoso a ese lamentable estado de cosas. De forma que la "destitución" de todos los ministros de la SCJN suplidos por un equipo nuevo obedeció a las necesidades de protección judicial a la familiarización del Estado Mexicano (de la que son partícipe los 3 poderes "autónomos") con el crimen organizado y de cuello blanco. Elementos peculiares con los que se asentó el imperio del neoliberalismo en México, donde la criminalidad es un método, o herramienta, para la neocolonización del país y contribuir a la acumulación y concentración del Capital transnacional, principalmente de Estados Unidos.

Recuerdos de una vida olvidable...

Una regresión para entender el presente

MANUEL RIVERA

Nunca negué que mi experiencia como consumidor de noticias me causaba constante preocupación, aunque en los últimos años debí admitir algo más: la exposición a lo que suponía era el mundo de la información terminó por poner en duda mi capacidad para distinguir lo falso y lo verdadero.

Mientras una fuerza disfrazada de izquierda apela a mi fe y resentimiento contra su adversaria para situarse en un nivel superior al de la razón y el método, es decir, en el de una religión, la fuerza que finge no ser de derecha apuesta a la amnesia de la mayoría de los ciudadanos, para hacerse pasar como la salvadora de aquellos a los que oprimió cuando estuvo en el poder, ese que para ella es motivo de nostalgia y para el nuevo grupo que lo ejerce fin último.

El resultado de esa lucha ideológica llevada al terreno de la posverdad provoca la duda continua sobre lo que es verdadero.

Estas elucubraciones salen corriendo de mi mente cuando en el lugar que visito volteo hacia arriba y veo descender

de la torre de mangueras mi delgadez de antaño.

Miro luego cómo camino hacia mi pasillo favorito, donde otra vez quiero pasar la noche fresco mirando hacia el cielo que en lugar de estrellas me ofrece edificios y recuerda la obligación de responder en cualquier momento el llamado que justifica mi estancia en este sitio.

Si la experiencia fugaz e irreplicable se transforma en el recuerdo que dura siempre, no proyecto mi imaginación, sino vivo mi realidad.

De golpe entiendo lo que es verdadero y me pregunto si las fuerzas que buscan engañarme o, en el mejor de los casos, administrarme con cuentagotas la verdad, merecen algo más que el producto de mis náuseas causadas por presenciar el juego de unos con la ignorancia y esperanza de muchos.

Vuelvo entonces a tenderme sobre ese corredor cuando el esporádico ruido de los vehículos que circulan sobre la avenida cercana autoriza que me retire a este refugio de mi soledad.

Como siempre, coloco mis botas a un lado y doblo el chaquetón para aminorar la dureza del casco que me servirá de almohada, sin embargo, ahora en lugar de atisbar el cielo y disfrutar la corriente

de aire que lanza en huida al intenso calor, observo las prácticas que realizan jóvenes mujeres y hombres que viven sus primeras horas en el sitio donde sumo décadas de estancia.

Este sábado, después de 45 años de mi primer ingreso a la central de bomberos, retorno a ella ahora invitado para hablar ante jóvenes aspirantes a vulcanos. Podrá ser inmerecido este premio, pero lo injusto no siempre es antídoto ni del placer ni del ego.

¿Cómo dejar de gozar la esperanza de la renovación? ¿Cómo evitar reflejarse en la mirada de quienes inician el camino de la existencia, igual al que hace casi medio siglo empezó a transitar quien se creía un inmortal adicto a la adrenalina?

Si hay algo que delatan los ojos de los seres vivos es la candidez, estado que resulta de una vida todavía sin suficientes motivos de reclamo. La necesidad de creer y el don de sorprenderse, indefectiblemente se traducen en el brillo de la mirada.

Esa frescura capaz hasta de disipar el sopor del mundo moderno, donde la verdad y mentira se confunden, ni siquiera se altera cuando el joven que hace unos minutos decía en el aula que los valores dejaron de existir, se contra-

dice en el simulacro que observo, donde sin caretas muestra su deseo de servir al prójimo.

Hay ocasiones en las cuales la vida concede al hombre la oportunidad de preparar su despedida, brindándole señales claras de que el destello de su existencia está próximo a concluir.

Uno de los indicios más evidentes lo da cuando el ser humano tiene a la vista el comienzo de su fugaz ciclo. Cuando en la vuelta de la vida se puede observar el sitio del que se partió, no falta mucho para llegar a la meta de todo lo vivo.

Disfruto entonces intensamente el panorama que ofrece el corredor en el que prefiero reflexionar, sabiendo que si soy descubierto por el elemento que cubrirá la siguiente guardia me ofrecerá subir al dormitorio y hasta usar su almohada, lo que aceptaré en respuesta a su compañerismo, valor muy superior a la comodidad que disfruto sobre el piso fresco.

¿Qué es lo verdadero si no el recuerdo de lo efímero impreso para siempre en el ser? ¿Qué es el engaño que da acceso al poder, si no el sustituto temporal de la verdad en tanto llega el veredicto de la historia?

Rayuela

*Que lo defiendan
los tricolores se
entiende, pero el PAN
no bajaba a Zedillo
de corrupto en
campaña del 2000*

LA ENREDADERA



VALIDAN TRIUNFO DE CARLOS ACEVEDO.

Ayer venció el plazo para que el Colegio Electoral del SUTSEMOP validara los resultados de la jornada electoral de esta semana, en la que la planilla Blanca encabezada por **CARLOS ACEVEDO** se alzó con el triunfo y, pese a las inconformidades que manifestaron los líderes de las planillas perdedoras, se tenía que validar el resultado sí o sí, a menos que se interpusiera alguna impugnación de manera formal y no solo se basaran en la presión, el pleito interno, el reproche o la frustración, sino que siguieran un cauce legal, como es debido. Pero mientras son peras o manzanas y mientras no haya ninguna otra autoridad que ordene desconocer estos resultados, **CARLOS ACEVEDO** recibió la constancia de mayoría de parte del Colegio Electoral que preside **RUBÉN ESCOBEDO**, quien desde que terminó la jornada electoral, rechazó acusaciones de embarazo de urnas y cualquier otra irregularidad. Ahora, **CARLOS** va a poner manos a la obra y tratar de remendar un sindicato que le están dejando con cara de tristeza...



LEOPOLDO SANTILLÁN LE PONE EMPÑO AL TRABAJO.

Parece que el delegado del IMSS, **LEOPOLDO SANTILLÁN**, nada a contracorriente porque son muchos los señalamientos que se le hacen al IMSS y las quejas que hay de los derechohabientes, pero hay mucho trabajo que no se ve y que es muy valioso porque mucha gente es beneficiada. Por ejemplo, la jornada de cirugía de cataratas que se llevó a cabo ayer y en la que poco más de medio centenar de pacientes fueron beneficiados y sin necesidad de hospitalización porque se concretaron en la Unidad de Medicina Ambulatoria del Hospital General de Zona, donde

además, se han estado realizando remodelaciones para optimizar y dignificar espacios tanto para los trabajadores como para los pacientes. Es mucha la demanda del servicio, lo sabemos, pero por algo el IMSS sigue siendo la institución médica y de seguridad social que respalda a millones de mexicanos. Todo es cuestión de que don **ZOÉ ROBLEDO** no baje la guardia.

VIENE LENIA BATRES A ZACATECAS.

Como parte de sus actividades en busca del voto de los electores, que le permitan mantenerse como ministra de la SCJN, en los próximos días **LENIA BATRES GUADARRAMA** visitará Zacatecas. El periódico El Universal la ubica como la favorita rumbo a la elección, según una encuesta que realizó, pues 25% de las personas encuestadas dijeron que si hoy fueran las elecciones para ministras de la SCJN votarían por **LENIA BATRES**. Cuando el Gobierno Federal comenzó a impulsar la reforma judicial, **LENIA** estuvo en Zacatecas, en el teatro Calderón, como parte de una campaña de difusión de este proceso inédito en la vida democrática del país, así que ya con dos vueltas a esta tierra roja, espera capitalizar el esfuerzo.

ULISES MEJÍA SIGUE CON LAS ASAMBLEAS INFORMATIVAS.

Quien se mantiene impulsando las asambleas informativas por todos los rincones de Zacatecas es el diputado federal **ULISES MEJÍA HARO**, quien recientemente estuvo en Pinos, donde se encontró con líderes de colonias y comunidades para explicarles de qué se trata este proceso electoral extraordinario y pedirles que compartan la información. **ULISES** también aprovecha para informarle a la gente de otras reformas que ha impulsado la presidenta **CLAUDIA SHEINBAUM** y que son de repercusión para toda la población, como la disminución de la jornada de trabajo de 48 horas a la semana que se supone que trabajamos actualmente, a que quede en 40. Ojalá esto se concrete pronto.

